

## AVANT - PROPOS.

Il est constant que Pope a eu raison, quand il a dit que, pour l'homme en général, l'étude la plus essentielle étoit celle de l'homme. Il eût, certes, dû ajouter, qu'elle est aussi la plus intéressante.

Pour s'en convaincre, il suffit de consulter les voyageurs: car, soit qu'on lise les voyages de ceux de nos petits-maitres qui se déplacent pour suivre le torrent, ou ceux de Thümmel \*), de Cook \*\*), de Vaillant \*\*\*) et de nos chanoines \*\*\*\*), qu'on lise en un mot tous les voyages quelconques,

\*) Tourmenté d'une humeur noire, M. Thümmel se mit dans la tête d'entreprendre un voyage dans les provinces méridionales de la France, desquelles il a fait une description poétique, telle qu'on devoit l'attendre d'un homme, dont le pinceau rend toujours avec des traits de feu les objets, qui frappent son imagination vive et ardente.

\*\*) Les trois expéditions, aussi difficiles que dangereuses, que ce célèbre navigateur a entreprises, dans l'espoir d'ajouter de nouveaux pays aux terres déjà connues, illustrent la nation angloise en même temps qu'elles immortalisent ce grand homme.

\*\*\*) Après plusieurs mois du plus dur esclavage, Vaillant s'éloigne des côtes d'Alger, emportant vingt médailles d'or encore inédites. Menacé de retomber entre les mains d'un corsaire, qui donne la chasse au vaisseau qui le rapporte, notre antiquaire plus occupé de son trésor que de sa vie, avale les médailles. Un coup de vent le délivre du corsaire, et Vaillant aborde sur les côtes de France, où la force de son tempérament le sauve du danger imminent, auquel le desir d'enrichir les sciences et sa patrie de ces monumens d'histoire, l'avoit exposé.

\*\*\*\*) Pour se conformer aux statuts de leurs chapitres, les chanoines allemands sont obligés de faire un voyage en Italie.